

# Revue de presse 2024-06-27

\*Il est important de noter qu'il s'agit d'une revue de presse non exhaustive. Le REMDUS priorise l'actualité touchant de près ou de loin les réalités du regroupement et de ses membres. Elle se veut non-partisane. Certains articles pourraient déranger.

#### Universitaire

La Tribune, « Après l'ultimatum, la mobilisation s'amplifie au campement de l'UdeS », 19 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/19/apres-lultimatum-la-mobilisation-samplifie-au-campement-de-ludes-QNDU4W7EZNC7NIGSTY7MUEAH3Q/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/19/apres-lultimatum-la-mobilisation-samplifie-au-campement-de-ludes-QNDU4W7EZNC7NIGSTY7MUEAH3Q/</a>

- De plus en plus d'étudiants investissent le campement propalestinien de l'Université de Sherbrooke, alors que l'ultimatum qu'aurait lancé l'établissement en début de semaine n'a pas été écouté. Les représentants du campement envisagent la possibilité que l'UdeS agisse judiciairement, mais espèrent toujours rouvrir le dialogue.
- Depuis la fin théorique de l'ultimatum, une incertitude persiste donc sur la suite des choses du côté de l'UdeS.

La Tribune, « Campement propalestinien : « l'UdeS ne constate aucune ouverture réelle », 20 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/20/campement-propalestinien-ludes-ne-constate-aucune-ouverture-reelle-REZ74UP5WVE6RGYFE072U3ZQK4/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/20/campement-propalestinien-ludes-ne-constate-aucune-ouverture-reelle-REZ74UP5WVE6RGYFE072U3ZQK4/</a>

- L'Université de Sherbrooke (UdeS) «ne constate aucune ouverture réelle de la part des personnes manifestantes» dans le campement propalestinien. Dans la foulée, la direction mentionne que «le lien de confiance est actuellement rompu dans le dialogue avec les représentantes et représentants du campement, alors que des méfaits ont été perpétrés sur le campus». Les porte-paroles du campement réfutent quant à eux cette position.

La Tribune, « CFAK 88,3 FM se met sur la même fréquence que ses collègues français », 22 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/22/cfak-883-fm-se-met-sur-la-meme-frequence-que-ses-collegues-français-ZUWGOE2C5NDY5P4HW36BVJVT4I/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/22/cfak-883-fm-se-met-sur-la-meme-frequence-que-ses-collegues-français-ZUWGOE2C5NDY5P4HW36BVJVT4I/</a>

- Des membres de la radio étudiante de l'Université de Sherbrooke, CFAK 88,3 FM, se sont envolés en France du 27 mai au 10 juin dans le cadre du projet «Sur la même longueur d'onde», en partenariat avec Radio Campus Orléans. Une expérience enrichissante, selon le directeur général de la radio.
- CFAK 88.3 FM a remporté une bourse de 38 000 \$ de l'Office franco-québécois pour la jeunesse pour son appel à projets Odyssart 2024, ce qui a permis à trois employés et trois bénévoles de la radio de se rendre en France.



La Tribune, « L'UdeS veut donner une voix aux patients auprès de leur médecin de famille », 20 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/06/20/ludes-veut-donner-une-voix-aux-patients-aupres-de-leur-medecin-de-famille-Z56MHT3SB5FF7PMZQ6E2PTQPVE/">https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/06/20/ludes-veut-donner-une-voix-aux-patients-aupres-de-leur-medecin-de-famille-Z56MHT3SB5FF7PMZQ6E2PTQPVE/</a>

 Une équipe de recherche de l'Université de Sherbrooke veut donner une voix aux patients qui consultent auprès d'un médecin de famille. La chercheuse Marie-Ève Poitras et ses collègues travaillent à créer une plateforme permettant aux usagers de partager avec leur médecin des données de santé et leur expérience de soins, une initiative très intéressante pour toutes les parties impliquées, selon un médecin sherbrookois.

La Tribune, « Pierre Cossette nommé chevalier de l'Ordre national du Québec », 20 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/coup-de-chapeau/2024/06/20/pierre-cossette-nomme-chevalier-de-lordre-national-du-quebec-FEV6N3QJVJHLNCCVDTORWWKXJY/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/coup-de-chapeau/2024/06/20/pierre-cossette-nomme-chevalier-de-lordre-national-du-quebec-FEV6N3QJVJHLNCCVDTORWWKXJY/</a>

 Pour sa contribution significative dans les domaines de la gestion et de l'administration de la formation et de la recherche universitaire, le recteur de l'Université de Sherbrooke, le professeur Pierre Cossette, s'est vu décerner le titre de chevalier de l'Ordre national du Québec.

ICI Estrie, « Un ex-professeur reconnaît avoir fraudé l'Université de Sherbrooke pour plus de 100 000 \$ », 26 juin 2024, <a href="https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083639/professeur-universite-sherbrooke-fraude-robert-day">https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083639/professeur-universite-sherbrooke-fraude-robert-day</a>

- Un ancien professeur de l'Université de Sherbrooke a reconnu avoir fraudé cet établissement pour plus de 100 000 \$. Robert Day a plaidé coupable d'accusations de fraude ainsi que de fabrication et d'utilisation de faux documents mercredi au palais de justice de Sherbrooke.
- Les faits reprochés à Robert Day ont eu lieu pendant six ans, de 2012 à 2018. À l'époque, cet homme d'une soixantaine d'années était professeur et chercheur au département de chirurgie du Service d'urologie de la Faculté de médecine et des sciences de l'Université de Sherbrooke.

Le Devoir, « Les campus universitaires satellites se multiplient au Québec », 27 juin 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/societe/education/815511/campus-universitaires-satellites-multiplient-quebec">https://www.ledevoir.com/societe/education/815511/campus-universitaires-satellites-multiplient-quebec</a>

 Davantage de campus secondaires d'universités ont vu le jour au Québec dans les quatre dernières années qu'au cours des 20 années précédentes, a constaté Le Devoir. Une situation qui témoigne de l'intérêt croissant de ces établissements à réduire la « barrière » de la distance qui persiste dans l'accès à des études supérieures pour nombre de Québécois. Les experts sont toutefois divisés sur la pertinence de la multiplication de ces campus satellites à travers la province.



Lors de la création du réseau de l'Université du Québec, à la fin des années 1960, l'une de ses visées premières était de rendre les études universitaires accessibles au plus grand nombre de Québécois possible. Aujourd'hui, les 17 campus principaux des 18 établissements universitaires de la province — l'Université TÉLUQ étant entièrement en ligne — sont répartis dans huit régions du Québec.

### Sherbrooke et Estrie

ICI Estrie, « Le plan de lutte contre la pauvreté du gouvernement Legault critiqué en Estrie », 24 juin 2024, <a href="https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083107/plan-lutte-pauvrete-exclusion-sociale-critique-logement-transport-itinerance">https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2083107/plan-lutte-pauvrete-exclusion-sociale-critique-logement-transport-itinerance</a>

- Le plan de lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale déposé sur le site web du gouvernement du Québec fait réagir en Estrie. Des organismes communautaires de la région se disent déçus puisque les attentes étaient grandes, surtout en matière de logements et pour les personnes en situation d'itinérance.
- En ce qui a trait à la lutte contre la pauvreté, la Table d'action contre l'appauvrissement aurait souhaité voir une augmentation des revenus dans les ménages. « Quand on parle de lutte contre la pauvreté, ça reste le fer de lance, précise Rosalie Dupont. On n'a aucune cible d'amélioration du revenu dans ce plan d'action, que ce soit pour les personnes aînées, pour les personnes prestataires de l'aide sociale ou pour les travailleurs et travailleuses. Pour nous, c'est un très gros angle mort. »

ICI Estrie, « La rue Wellington Nord prend des allures de manufacture pour la saison estivale », 21 juin 2024, <a href="https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082630/rue-pieton-sherbrooke-ville-marche">https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082630/rue-pieton-sherbrooke-ville-marche</a>

- La Ville de Sherbrooke a inauguré vendredi le concept de manufacture urbaine qui guidera l'aménagement de trois espaces au centre-ville.
- Dans ce passage en mode estival, la rue Wellington Nord deviendra piétonne entre les rues Albert et Meadows.
- Selon la mairesse, Évelyne Beaudin, l'objectif est de donner envie aux citoyens de se rendre au centre-ville de Sherbrooke cet été.

La Tribune, « Les étudiants sherbrookois paient 20 % plus cher leur loyer », 24 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/24/les-etudiants-sherbrookois-paient-20-plus-cher-leur-loyer-JQ2SGPTM4ZE7FMVNKU3BIUNO24/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/24/les-etudiants-sherbrookois-paient-20-plus-cher-leur-loyer-JQ2SGPTM4ZE7FMVNKU3BIUNO24/</a>

 En deux ans, le prix moyen des loyers déboursés par les étudiants a bondi d'exactement 18,29 % à Sherbrooke, selon une étude menée par l'Unité de travail pour l'implantation de logement étudiant (UTILE). Et le revenu moyen ne suit pas la tendance. La majorité des étudiants sherbrookois doivent composer avec un revenu annuel de moins de 20 000 \$.



 L'étude de l'UTILE a été réalisée auprès de plus de 1200 étudiants de Sherbrooke, en collaboration avec des associations étudiantes de l'Université de Sherbrooke et du Cégep de Sherbrooke. Sur les 22 000 étudiants sherbrookois contactés, Laurent Levesque juge qu'il s'agit d'un «bon taux de participation», notamment chez les étudiants collégiaux.

La Tribune, « La moitié des maisons à vendre à Sherbrooke affichées à 500 000 \$ et plus », 23 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/2024/06/23/la-moitie-des-maisons-a-vendre-a-sherbrooke-affichees-a-500-000-et-plus-U26SLZX6IRBRDLYTMERZFZ2ZLQ/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/2024/06/23/la-moitie-des-maisons-a-vendre-a-sherbrooke-affichees-a-500-000-et-plus-U26SLZX6IRBRDLYTMERZFZ2ZLQ/</a>

- En fait, selon un calcul réalisé par *La Tribune* sur les deux plateformes, 229 maisons sont à vendre à 499 999 \$ et moins. Pour 239 autres, il faut franchir la barre du demi-million.
- «À date en 2024, le prix médian des ventes est de 404 500 \$, indique le président de la Chambre immobilière Estrie-Mauricie-Centre-du-Québec, David Bourgon. Ça veut dire qu'il y a autant de maisons vendues au-dessus de ce prix qu'en dessous.»

La Tribune, « Vision action Sherbrooke naîtra officiellement à l'automne », 21 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/21/vision-action-sherbrooke-naitra-officiellement-a-lautomne-">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/21/vision-action-sherbrooke-naitra-officiellement-a-lautomne-R6A7E03GE5HXZFJWMXUOFBK5EA/</a>

- Le nouveau parti politique municipal Vision action Sherbrooke (VAS) prévoit un congrès de fondation le 14 septembre prochain, à un peu plus d'un an des prochaines élections.
- La formation a pu compter sur une centaine de personnes présentes pour sa première activité politique d'envergure, selon l'organisation. Le rassemblement s'est tenu lundi au Siboire Dépôt à Sherbrooke. L'objectif était de créer des liens entre les membres de cette jeune formation dans une ambiance festive, selon son chef Cédrick Hamel.

La Tribune, « Laure Letarte-Lavoie élue à la présidence de la Commission des jeunes élues et élus de l'UMQ », 20 juin 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/20/laure-letarte-lavoie-elue-a-la-presidence-de-la-commission-des-jeunes-elues-et-elus-de-lumq-VMZJ3TWDWNHKJOZKGR3NLOUUSQ/

«En étant présidente d'une commission comme ça qui regroupe des élus de partout à travers le Québec, ça va aussi me donner des moyens d'aller rejoindre plus de gens et de peut-être faire une tournée au Québec par rapport à ces sujets-là. Je trouve ça super stimulant», révèle Laure Letarte-Lavoie, nouvelle présidente de la Commission des jeunes élues et élus de l'UMQ.

### Québec



Le Devoir, « Plus de 400 000 Québécois piégés dans la spirale de la précarité », 22 juin 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/economie/815375/plus-400-000-quebecois-pieges-spirale-precarite">https://www.ledevoir.com/economie/815375/plus-400-000-quebecois-pieges-spirale-precarite</a>

- Environ 425 000 Québécois seraient pris au piège dans une spirale de grande vulnérabilité, alors que leur évolution socio-économique serait freinée par des revenus limités et des compétences de base insuffisantes.
- Alors que le taux de pauvreté était à la baisse depuis 2015 au Canada, et plus encore au Québec, et que le profil scolaire global s'améliorait, depuis la pandémie de COVID-19 le nombre de personnes dans une situation de grande vulnérabilité est reparti à la hausse.

La Tribune, « Coderre saute dans la course à la direction du Parti libéral du Québec », 21 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/21/denis-coderre-plonge-dans-la-course-a-la-chefferie-du-parti-liberal-2CTQ2QUZ2FHP5CCC6HUSNKVFLM/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/21/denis-coderre-plonge-dans-la-course-a-la-chefferie-du-parti-liberal-2CTQ2QUZ2FHP5CCC6HUSNKVFLM/</a>

- C'est officiel: Denis Coderre sera candidat au poste de chef du Parti libéral du Québec. Il a aussi choisi la circonscription de Bellechasse, sur la Rive-Sud de Québec, pour se présenter aux élections de 2026.
- Il dit oui à: plus d'immigration, un troisième lien entre Québec et Lévis avec possibilité d'y faire passer du transport en commun, la Loi 21 sur la laïcité, «un Québec fort dans un Canada efficace», un tramway à Québec si le maire Bruno Marchand en veut, la nationalisation de l'eau en bouteille, l'existence du racisme systémique, l'usine de batteries de Northvolt. Parmi la panoplie de sujets qu'il a abordés.

Le Devoir, « Près d'un locataire sur deux dit consacrer plus de 30 % de son budget au loyer », 20 juin 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/economie/815200/pres-locataire-deux-dit-consacrer-plus-30-budget-loyer">https://www.ledevoir.com/economie/815200/pres-locataire-deux-dit-consacrer-plus-30-budget-loyer</a>

- Près de la moitié (45 %) des locataires québécois disent consacrer plus de 30 % de leur revenu net au paiement de leur loyer, selon un nouveau sondage de Royal LePage.
- L'enquête publiée jeudi indique qu'environ 60 % des personnes interrogées ne prévoient pas acheter une propriété au cours des deux prochaines années.

## Canada et monde

La Tribune, « Les conservateurs gagnent la partielle dans Toronto-St.Paul's », 25 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/25/les-conservateurs-gagnent-la-partielle-dans-torontost-pauls-BEBQ627KMJDCRNPPWRPU3WYXOE/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/25/les-conservateurs-gagnent-la-partielle-dans-torontost-pauls-BEBQ627KMJDCRNPPWRPU3WYXOE/</a>

- Quelques heures après que les Canadiens se soient couchés déçus par leur défaite en finale de la Coupe Stanley lundi soir, les conservateurs ont gagné une



- surprenante élection partielle en remportant la victoire dans le bastion libéral de longue date de Toronto—St. Paul's.
- Le candidat conservateur Don Stewart l'a emporté par seulement 590 voix contre la libérale Leslie Church lors d'une surprise matinale, arrachant une circonscription que les libéraux au pouvoir détenaient depuis plus de 30 ans.

La Tribune, « La population canadienne dépasse les 41 millions d'habitants », 19 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/2024/06/19/la-population-canadienne-depasse-les-41-millions-dhabitants-DA5NJ4ZLZBEGPJMBUM535PEWEA/">https://www.latribune.ca/actualites/2024/06/19/la-population-canadienne-depasse-les-41-millions-dhabitants-DA5NJ4ZLZBEGPJMBUM535PEWEA/</a>

- Statistique Canada annonce que la population du pays a dépassé 41 millions d'habitants au premier trimestre de cette année, avec une croissance de 0,6 %.
- L'agence indique que la population canadienne a atteint 41 012 563 au 1er avril dernier, soit un gain de 242 673 habitants au cours des trois premiers mois de l'année. Statistique Canada précise que la moitié de cette hausse trimestrielle est attribuable à l'immigration.

La Presse, « Pas ce que voulait la Banque du Canada », 25 juin 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-06-25/hausse-du-taux-d-inflation-en-mai/pas-ce-que-voulait-la-banque-du-canada.php">https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-06-25/hausse-du-taux-d-inflation-en-mai/pas-ce-que-voulait-la-banque-du-canada.php</a>

- Ce n'est pas ce que la Banque du Canada voulait voir. Le soubresaut de l'inflation observé en mai au pays risque de faire réfléchir la banque centrale à un mois de sa prochaine réunion – où elle décidera si elle abaisse de nouveau son taux directeur.
- Les prix des forfaits de téléphonie cellulaire, des voyages organisés, des billets d'avion et des logements ont poussé l'indice des prix à la consommation (IPC) à 2,9 % en mai, a indiqué Statistique Canada, mardi. Cela est supérieur à la hausse de 2,7 % des prix observée en avril.

Le Devoir, « Le Sénat adopte la loi contre l'ingérence étrangère », 20 juin 2024, https://www.ledevoir.com/politique/canada/815207/senat-adopte-loi-contre-ingerence

- Le Sénat a adopté mercredi soir le projet de loi visant à contrer les actes d'ingérence étrangère au Canada, mais certains craignent que ce texte législatif ait fait l'objet d'un examen un peu trop expéditif au Parlement et qu'il puisse porter atteinte aux libertés fondamentales.
- Les sénateurs ont approuvé le projet de loi C-70 après avoir rejeté une proposition d'amendement qui visait à garantir que des innocents ne soient pas pris dans ses filets.
- Un récent rapport du Comité des parlementaires sur la sécurité nationale et le renseignement a conclu que des États étrangers se livraient à des gestes d'ingérence sophistiqués et généralisés, ciblant spécifiquement les processus démocratiques du Canada avant, pendant et après les élections.



La Presse, « Manœuvre « hilarante » ou tactique « illégitime » ? », 27 juin 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-27/candidatures-independentes-dans-toronto-st-paul-s/manoeuvre-hilarante-ou-tactique-illegitime.php">https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-27/candidatures-independentes-dans-toronto-st-paul-s/manoeuvre-hilarante-ou-tactique-illegitime.php</a>

- L'enjeu de la réforme électorale est au cœur de la démarche du comité pour le plus long bulletin de vote (*Longest Ballot Committee*). Au total, le groupe a aidé 77 candidats à inscrire leur candidature dans la circonscription torontoise.
- « C'est une manière amusante de s'impliquer et d'éduquer les gens sur le fonctionnement de notre système électoral », plaide Kieran Szuchewycz, l'agent officiel de l'ensemble de ces candidats.

Le Devoir, « Malgré un revers en partielle, les ministres libéraux se rallient derrière Trudeau », 26 juin 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/politique/canada/815546/malgre-revers-partielle-ministres-liberaux-rallient-derriere-trudeau">https://www.ledevoir.com/politique/canada/815546/malgre-revers-partielle-ministres-liberaux-rallient-derriere-trudeau</a>

- Après la défaite du parti aux élections partielles de Toronto, dans une circonscription qui était considérée jusqu'ici comme un château fort libéral, plusieurs ministres du cabinet Trudeau réitèrent qu'ils sont à l'écoute des électeurs mécontents.
- Les ministres qui se sont exprimés mercredi ont déclaré que Justin Trudeau était la meilleure personne pour mener les libéraux aux prochaines élections contre Pierre Poilievre, malgré les faibles résultats des sondages personnels du premier ministre.